

# LEON CORTES

no podrá continuar hablando de su rectitud mientras no nos diga por qué consintió en que Niehaus se echara aquella enorme suma de dinero a la bolsa mientras él REBAJABA LOS SUELDOS DE PEONES y establecía la SEMANA DE 5 DIAS

## El intelectual en la Lucha Revolucionaria

Cuando se entronizó en Costa Rica la dictadura tinoquista, CARLOS LUIS SAENZ era un alumno rebelde de la Escuela Normal y LEON CORTES Comandante de Policía de los Tinoco.

"La candidatura de Carlos Luis Sáenz es un producto genuinamente burgués". Esta es una de las frases que está esgrimiendo por todas partes contra nosotros el cortesismo. El argumento nos parece el producto de la ignorancia o de la mala fe. En la masa no produce ningún efecto. Pero creemos que es hora ya de que precisemos de manera definitiva la posición de los intelectuales dentro de nuestra lucha revolucionaria.

Comencemos por aclarar la confusión que algunos hacen entre dos palabras que no tienen nada de común: "intelectual" y "burgués". Para muchas personas entre las cuales se destacan los escritorzuelos del cortesismo, un intelectual es necesariamente un burgués. Y a la palabra burgués le dan el sentido de explotador de hombres. Pero hay algo más curioso todavía que explica lo anterior: ellos diferencian a los individuos dentro de la sociedad, por el traje: "gentes que usan saco" y "gentes que no lo usan". Los de saco son burgueses, los de camisa son proletarios. Y como los intelectuales usan por lo general saco, los intelectuales son burgueses para ellos. La conclusión es tan superficial, tan infantil, que uno no querría creer que haya mentecatos capaces de sustentarla. Pero la verdad es que los hay. Si a estas gentes se les preguntase en qué lugar colocarían a un intelectual quien tuviera que andar en camisa y con los zapatos rotos, se desconcertarían. Por demás está decir que para un revolucionario el traje no tiene ninguna importancia en la contienda social. Nosotros no hacemos—como los ignorantes lo suponen—bandera del andrajado. Por el contrario, dándole un verdadero sentido a la cuestión, haríamos con pleno orgullo bandera del traje limpio, decente y abrigador. Nosotros somos realistas y sabemos que bajo el traje de casimir se puede ocultar un hombre explotado; y que bajo unos andrajos malolientes puede verse la persona repulsiva de un explotador. Precisamente la palabra "explotación" es la que mejor puede servir para precisar el carácter de nuestra lucha. En un terreno puramente humano, para nosotros hay explotadores de hombres y hombres explotados. La experiencia nos dice que los mejores intelectuales, los hombres poseedores de mayores capacidades científicas, artísticas y morales, no son por lo general los dueños de la riqueza de los países. Por el contrario, hacen casi siempre una vida miserable y tienen que pasarse el tiempo haciéndole zalemas a cualquier ignorante inescrupuloso que haya logrado adquirir la condición de capitalista. Al intelectual honrado lo explota el capitalismo tanto como al trabajador manual. Dentro de la sociedad feudal, el intelectual todavía gozaba del respeto de los demás a pesar de ser siempre un simple satélite de los duques y de los príncipes. Lo rodeaba una aureola de prestigio que a menudo se traducía en respeto y en consideración. Dentro del capitalismo todo eso ha desaparecido. "Todo lo que parecía sagrado ha sido profanado; todo lo que parecía eterno ha sido destruido"—decía Marx. El oro ha venido a ser el eje de la vida social y en consecuencia lo que no es oro no tiene valor si no logra colocarse sobre un soporte de ese metal. Hoy hay hombres de ciencia a montones en Europa haciendo de choferes; poetas lavando platos; ingenios trabajando de sol a sol para ganarse un sustento humilde. Planteada así la cosa, se ve con claridad, que el movimiento que trata de emancipar a la humanidad organizando la sociedad en forma más científica, no pueden atenerse al traje de las personas ni a la clase de actividades mediante las cuales se ganan la vida; se atiene únicamente al papel que le corresponde jugar a cada individuo dentro del régimen como explotado o como explotador. Hablemos más concretamente: el Partido Comunista es la organización de vanguardia de todos los elementos oprimidos de la sociedad. En las filas del Partido Comunista pueden militar con idénticos derechos, los trabajadores de la ciudad y del campo, los pequeños propietarios, los pequeños productores, los estudiantes y los intelectuales revolucionarios que también son trabajadores. Lo único que se le exige a un hombre de esos grupos para militar en el Partido Comunista es que sea honrado y que esté dispuesto a sacrificarse por la causa proletaria. Los que garanticen esas condiciones con sus hechos pueden ser nuestros compañeros y pueden ser también nuestros abanderados. Si profundizamos un poco más el sentido de nuestra lucha, nos encontramos con que no estamos combatiendo propiamente hombres, sino un sistema; pero claro, como todo sistema social tiene que estar apoyado en hombres, esos hombres tienen que ser atacados pero no concediéndoles la importancia primaria.

Veamos otro aspecto de la cuestión: el intelectual puede ponerse al servicio del capitalismo; desde ese momento es un instrumento de ese capitalismo para la opresión de las masas. Pero puede también ponerse al servicio de las masas y entonces es instrumento de esas

## LEON CORTES, EL MINISTRO DE HACIENDA ex-abogado de Niehaus y EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA deben hablar con claridad



ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA  
Directores: Comité Central del Partido Comunista de Costa Rica. - Editor, Aureliano Gómez  
Precio: ₡ 0.10 (diez céntimos) Apartado de Correos 1386  
Año VI Domingo 19 de Enero de 1936 No. 174

## La Dictadura en Costa Rica y La Unión Centroamericana

### bajo el machete de Ubico, Primer triunfo en Alajuela de la constancia proletaria

Por la fatalidad geográfica de quedar los países de Centro América tan cercanos al Canal de Panamá, van tomando una importancia inusitada conforme crecen las posibilidades de un conflicto guerrero entre Japón y los Estados Unidos, empeñados en la redistribución del mercado de América Latina. El conflicto no es remoto, toda vez que la causa fundamental de las guerras imperialistas es la lucha por la conquista de los mercados ocupados por otras potencias. Pudo ese el motivo de la guerra del 14, es ese en parte el motivo de la guerra ITALO-ETIOPE, y lo será del futuro conflicto con el Japón que ha penetrado con su mercancía barata en los mercados latino-americanos que hasta hace muy poco eran casi exclusivamente mercado yanqui en el doble sentido de que obtenían materia prima barata y vendían artículos acabados de la industria norteamericana. Y es indudable, que para un tal conflicto el papel a desempeñar por el Canal de Panamá será enorme; y como corolario, la importancia de los países cercanos a ese ca-

nal se acrecentará también adquiriendo magnitudes tal vez insospechadas. Y concretamente nuestro país jugará un papel importantísimo por ser territorio adyacente a esa faja de tierra norteamericana. Y es más: esa importancia no crece en el futuro, sino que está creciendo ya ante nuestros ojos míopes de gente sin conciencia nacional, que no pesa los acontecimientos. Ya hemos merecido la visita nada menos que del Presidente de los Estados Unidos a nuestra Isla del Coco, que tiene un tesoro que será para los yanquis: su posición estratégica, como base militar protectora del Canal de Panamá. Hemos merecido las maniobras ocultas de quien sabe qué fuerzas que hicieron al entonces secretario Cortés presentar al Congreso una ley que sirviera luego de puente a las onerosas contrataciones de la Good Year. Tenemos entregados ya al imperialismo yanqui 25.000 hectáreas cuadradas de los 60.000 que componen nuestro territorio. Tenemos entregadas las rutas férreas a la Panamá, el ferrocarril

## Carta de Carlos Luis Sáenz a un maestro de escuela rural

Amigo:  
Dice usted muy bien, de nada o casi de nada sirve el elegante edificio escolar, cuando para la verdadera labor educativa hacen falta otros factores básicos:  
—La pobreza que ve usted en su escuela es la misma que invade a la mayoría de las escuelas de la nación. Es la pobreza que produce la crisis actual.  
Lo mismo que usted me cuenta, lo mismo he encontrado yo: chiquillos que van a las clases sin tomar ni una taza de café; chiquillos que hacen una sola comida y de mala calidad nutritiva durante todo el día; niños que están palúdicos, anémicos, que están minados por las amebas o los anquilostomas, que no tienen la talla ni el peso normales, en fin, un cuadro que desanima. Y si va uno a visitar las casas, el cuadro se completa con otra serie de tonos sombríos: casuchas de piso de tierra, mal ventiladas, húmedas, con un solo dormitorio para los cinco o seis miembros de la familia; una sola cama, cuando la hay, donde duermen todos; falta de abrigos para dormir; ausencia de excusados y de baños, etc., etc.  
Como usted lo reconoce la instrucción higiénica no puede nada ante la realidad; qué puede hacer el niño o la madre que saben que es bueno cambiarse de ropa para dormir si el chiquillo sólo tiene

Como le decía antes, es el resultado de la crisis económica que nos ahoga.  
Debemos empezar entonces por plantearnos el problema de la crisis, por explicarnos cuáles son los factores que la determinan y ver si es posible modificarlos.  
Quiero decirle brevemente cómo me planteo ese problema: indudablemente esta crisis económica es una de tantas porque ha atravesado la humanidad. Pero se caracteriza no sólo por su agudeza sin precedentes, sino porque ha afectado todos los países del mundo, porque es además una crisis de régimen. ¿Por qué se ha producido esta crisis? Porque tiene caracteres tan agudos y tan universales? No pretendo estas tantas preguntas con ideas elaboradas por mí mismo; como usted, no soy ni un sociólogo ni un estadista; pero voy a explicarle lo que, al través de mis lecturas sobre estos temas he podido asimilar. Son ideas que me parecen claras y lógicas.  
La sociedad humana presenta una fisonomía característica: en cuanto a su estructura está compuesta en casi todos los pueblos de la tierra de dos clases de miembros: la clase proletaria, la clase obrera, la clase popular, productora, y por otro lado, la clase capitalista, la clase de los ricos, que no trabaja o que si trabaja lo hace con miras a adue-

El pueblo necesita que hablen. El pueblo necesita saber por qué se le ROBARON ₡ 700.000 (setecientos mil colones) en momentos tan agustiosos como los presentes

Vamos a referirnos una vez más en este número al afer escandaloso de las locomotoras eléctricas. En dos ocasiones nos hemos referido a él en estas mismas columnas, y todo lo que era importante ha sido denunciado por personas de la misma clase dominante en el periódico Diario de Costa Rica y en La Tribuna. Sin embargo, creemos que todavía no se le ha hablado con claridad al pueblo. Se han usado términos monetarios que el pueblo no entiende bien. Además queda algún aspecto interesante que nadie se ha atrevido a señalar con claridad. Ese hueco es el que queremos llenar en este número.  
Veamos primero en dos platos en qué consistió la estafa.  
Al Gobierno se le ocurrió que necesitaba dos locomotoras eléctricas y pidió al Congreso autorización para comprarlas. En el Congreso se discutió la cosa, se vio algo raro en el fondo del negocio en ciernes, y por fin se dio la autorización pero con la oposición de casi todos los diputados no gobiernistas. El Gobierno pensaba comprar sencillamente las dos locomotoras a quien le diera la gana. El Congreso después de una controversia sensacional paró esa maniobra del Ministro Cortés y declaró que las locomotoras debían ser sacadas a licitación. Un grupo de diputados sabían esto perfectamente: que el ingeniero Effinger—asesero y director de León Cortés—estaba combinado con una casa alemana llamada A. E. G. que mediante un porcentaje conseguía que el honorable don León le comprara a la A. E. G. todos los materiales que necesitara el Gobierno para el Ferrocarril eléctrico. Era lógico que con las locomotoras se propusiera a Effinger hacer lo mismo contra los intereses del país. Pero eso se dispuso que la compra de estas fuera sacada a licitación.  
Pero de nada sirvió la medida. Effinger y León Cortés se salieron con la suya. En la licitación hicieron ofertas a A. E. G. cuyo agente en Costa Rica es Reimers, cuando menos aparentemente; la Siemens y otra cosa representada por un señor Pablo Gordienko. La A. E. G. fue la que cobró más caro pero ENCERRONAMENTE más caro. Sin embargo a esa compañía se le adjudicó la licitación. Como? Oigalo una vez más el pueblo de Costa Rica: Effinger el domador del León de Fomento y Reimers el representante de la A. E. G. se reunieron en la oficina del primero y hicieron la adjudicación. León Cortés luego firmó. Es decir que la misma A. E. G. por medio de Reimers y Effinger se adjudicaron el negocio y eliminaron a sus competidores. Lo interesante es que el mismo Reimers ayudó a redactar la nota en que se eliminaba a Gordienko y se le había en oro a él. Esta es la primera parte del escándalo. Veamos la segunda.  
Las locomotoras se compraron en la suma de CIENTO NOVENTA Y CINCO MIL DOLARES, que el cambio

de UN MILLON TRES-CIENTOS MIL COLONES. El gobierno le extendió pagare a la A. E. G. pero llegó naturalmente el momento de pagar esos dólares. Trágico momento para el país, y feliz momento de concupiscencia y hartazgo para Effinger, para Reimers, para otro personal que ahora aparece en la danza Niehaus y para cualquier otra honorabilidad... Que el pueblo adivine. Aclaremos algo: últimamente se ha sabido que Reimers no es otra cosa que un empleado con porcentaje de Niehaus. El Gobierno tenía pues que pagar los ciento noventa y cinco mil dólares. Pero tenía que comprarlos a siete colones cada uno.  
Oigase entonces esto que es importantísimo. Don León Ulloa tropezó con una fórmula curiosa para pagar esa deuda con dólares comprados NO A SIETE COLONES CALA UNO SINO TRES COLONES SESENTA. La cosa era sencilla: una alemana obliga a las casas a manas a recibir en marcos dólares que se les deban razón de tres marcos por dólar. Ahora bien, aquí los marcos valen un colón ve te cada uno. Fácil era entonces comprar con TRES COLONES SESENTA, tres marcos y con esos tres marcos darle un dólar a la A. E. G. El señor Ulloa buscó inmediatamente a León Cortés y dijo concretamente lo siguiente: "Ustedes van a pagar ochocientos mil dólares a la A. E. G. y tienen que comprar esos dólares a siete colones cada uno. Yo me comprometo a pagarle inmediatamente esa compañía, y el Gobierno me extenderá a mí pagares en colones, pero ya no calculando los dólares a siete colones cada uno sino a cuatro colones veinticinco". En otras palabras, el señor Ulloa le daba al Gobierno la oportunidad de conseguir los dólares al cuatro veinticinco en vez de al 7. En el negocio Ulloa iba a ganar sesenta centísimos en cada dólar, pero el Gobierno se iba a ganar dos colones setenta y cinco.

León Cortés a pesar de claro del negocio le salió evasivas a Ulloa y terminó diciéndole que el asunto lo había puesto en manos del Presidente. El Sr Ulloa interrogó a su vez al Pde. y éste dijo que el asunto había pasado al Ministerio de Hacienda para su estudio. Quiso el señor Ulloa buscar al Ministro de Hacienda y este señor comenzó a esconderse y a evadirlo en forma sospechosa. Volvió Ulloa donde Cortés a decirle que él como Ministro de Fomento debía interesarse en que su proposición se estudiara. León Cortés, turbio y misterioso, le contestó sobándose las manos, que intervendría en la cuestión.  
Ahora viene algo sensacional. Una mañana, el señor Ulloa vio salir de la Cas Presidencial al Ministro de Hacienda acompañado de Reimers y Niehaus. Eso ocurrió precisamente en los días que se estudiaba su propuesta. Inmediatamente el señor Ulloa comprendió que está

# El 21 de Enero cumple Lenin 12 años de fallecido



(Continuación de la CARTA DE LENIN a la clase trabajadora norteamericana. En el número anterior habla Lenin en su carta de cómo él estuvo de acuerdo en firmar coacciones ya con los aliados, ya con los alemanes con el fin de ganar tiempo y fuerzas para la revolución. Una de las resoluciones que a este respecto dictó Lenin decía que se autorizaba a Trotski para que aceptara la ayuda que le brindaban "los bandidos imperialistas franceses contra los bandidos alemanes". La paz que se llamó de Brest - Litovsk

fué propuesta por los bolcheviques a los aliados y a los imperios centrales. Lo que quería Lenin era terminar a todo trance con aquella guerra criminal que comenzó en 1914, y con tal de conseguirlo, los bolcheviques aceptaron todas las condiciones que propusieron los bandidos franceses, ingleses, etc., de quienes dependía que la paz se llevara a cabo. Trotski decía que la paz de Brest - Litovsk era como la soja del verdugo. Se llamó paz de Brest-Litovsk porque se firmó en la vieja ciudad que lleva este nombre.

El padre de Lenin era un inspector de escuelas. Los dos hijos y las cuatro hijas eran muy estudiosos y todos eran revolucionarios. El mayor, Alexander, fue el último dirigente representante de la antigua organización revolucionaria pre Marxista, la Narodnaya Volya (La Voluntad del pueblo), que tenía por objeto acabar con el zarismo por medio del terrorismo individual. Lenin tenía honda estimación por la memoria de su hermano y de todos los viejos revolucionarios Narodniki que habían dejado a la posteridad una heroica tradición. Pero él comprendió que con estos métodos no se acababa con el zarismo. Buscó con empeño la respuesta a los problemas de la lucha por la libertad. Encontró su respuesta en el marxismo.

De Marx aprendió las leyes científicas del desenvolvimiento social; que el poder del régimen existente podía solamente ser destruido, no por la acción individual, sino por la acción de masas, y que el dirigente de la futura revolución victoriosa debía ser la clase trabajadora industrial. Lenin estudió las obras de Marx con todo cuidado, hasta donde era posible bajo las difíciles condiciones existentes entonces.

Por fin lo hemos visto a él, a Lenin. No se le ve como a los otros Comisarios del Pueblo. Lo que no quiere decir que se esconda. Las historias de guardias kirghizos, basquirios, o chinos, al edo de los cuales los periódicos franceses hacen tanta bulla, son tan tontas en lo que a él respecta como en lo que respecta a los otros. Sin embargo, sus amigos, ya que no él mismo, mantienen en él que le concierne, ciertas enseñanzas. Desde que en 1918 una socialista revolucionaria le disparó un tiro de resultas del cual estuvo a punto de morir y que tiene bajo la piel, se guardan ciertas precauciones, bien naturales. Desapareció Lenin, la Revolución continuará evidentemente de tal modo "a bandera", él es de tal manera "el jefe", que se procura no correr la menor aventura.

Lenin habita un bastante modesto apartamento en el Kremlin, en el antiguo Palacio de Justicia, cuyos muros aguejeados por las balas de octubre dominan el recinto del lado de la Plaza Roja. Nosotros habríamos podido encontrarlo allí fácilmente, pero como habríamos ido nosotros a molestar al hombre de cuyo trabajo arduo habla aquí todo el mundo, sabiendo que lo hemos de ver en el Congreso. Hemos esperado, a pesar de nuestra impaciencia. Ha aparecido el segundo o el tercer día y luego varias veces. En diferentes ocasiones ha tomado parte en las discusiones. Este retrato, que Vaillant-Couturier, un tiempo después de nuestro regreso ha trazado en "L'Humanité", ofrece tanta exactitud que no puedo menos de reproducirlo.

Así una de las más recientes biografías escritas en inglés declara que "no es una exageración decir que fue una persona desconocida en la vida pública del mundo hasta octubre de 1917". Esto no es cierto. Aparte de su dirección en la antigua Internacional Socialista, en la cual jugó por un tiempo una parte activa, su papel histórico era familiar aun a los observadores burgueses fuera de Rusia desde antes de la guerra. Así en una obra clásica como "Cambridge Modern History" (La Historia Moderna de Cambridge) publicada en 1910, en un corto capítulo sobre la Historia de Rusia en la primera mitad del siglo, dedica media página al trabajo y a las teorías de Lenin como una de las influencias significativas de la última década del siglo XIX y la primera del XX en Rusia.

Así como de las más recientes biografías escritas en inglés declara que "no es una exageración decir que fue una persona desconocida en la vida pública del mundo hasta octubre de 1917". Esto no es cierto. Aparte de su dirección en la antigua Internacional Socialista, en la cual jugó por un tiempo una parte activa, su papel histórico era familiar aun a los observadores burgueses fuera de Rusia desde antes de la guerra. Así en una obra clásica como "Cambridge Modern History" (La Historia Moderna de Cambridge) publicada en 1910, en un corto capítulo sobre la Historia de Rusia en la primera mitad del siglo, dedica media página al trabajo y a las teorías de Lenin como una de las influencias significativas de la última década del siglo XIX y la primera del XX en Rusia.

## “EL RETRATO DE LENIN”

Por fin lo hemos visto a él, a Lenin. No se le ve como a los otros Comisarios del Pueblo. Lo que no quiere decir que se esconda. Las historias de guardias kirghizos, basquirios, o chinos, al edo de los cuales los periódicos franceses hacen tanta bulla, son tan tontas en lo que a él respecta como en lo que respecta a los otros. Sin embargo, sus amigos, ya que no él mismo, mantienen en él que le concierne, ciertas enseñanzas. Desde que en 1918 una socialista revolucionaria le disparó un tiro de resultas del cual estuvo a punto de morir y que tiene bajo la piel, se guardan ciertas precauciones, bien naturales. Desapareció Lenin, la Revolución continuará evidentemente de tal modo "a bandera", él es de tal manera "el jefe", que se procura no correr la menor aventura.

(Del Libro "En el país de Lenin y Trotski". Este fue uno de los primeros libros escritos "sobre Rusia" después de la revolución "que dio el nombre a los obreros y campesinos". El autor formó parte de la delegación del Partido Comunista Francés que fué a Rusia en 1921 al II Congreso de la Tercera Internacional. En este libro reunió el autor las impresiones de su viaje a la República de los Soviets.)

“Ojos que parecen hacer un esfuerzo por abrirse bien, una boca que, voluntariamente, se planta de cualquier modo, una nariz que se dilata sobre ésta, la nariz que sobresale directamente y deja deslizar una palabra imperceptible entre los labios burlones. “A veces toda la cara se contrae, los ojos se cierran casi del todo, los pómulos tiran la barba hacia arriba y la boca carnosa se hunde...”



Lenin

“Debajo, en los pelos sin color del bigote y de la barba rala, lo que llaman su sonrisa. “Lenin no sonríe. Lo mismo que no es tonto. Me parece que guiña con frecuencia un ojo. “No se está seguro de que ha sonreído sino cuando lo sacude una risita. “Trenta sentimientos diferentes se manifiestan en él por medio de un rictus que nunca es el mismo. “Bajo la frente que se pliega,

“Ojos que parecen hacer un esfuerzo por abrirse bien, una boca que, voluntariamente, se planta de cualquier modo, una nariz que se dilata sobre ésta, la nariz que sobresale directamente y deja deslizar una palabra imperceptible entre los labios burlones. “A veces toda la cara se contrae, los ojos se cierran casi del todo, los pómulos tiran la barba hacia arriba y la boca carnosa se hunde...”

“Dedos bastante largos sobre la cara, como cortándola, el índice en torno de la nariz, el dedo de enmedio tocando los dientes. “Las manos no son un burlón. No ocultan nada, participan en el juego de la fisonomía. Lo sugrayan.”

“Debajo, en los pelos sin color del bigote y de la barba rala, lo que llaman su sonrisa. “Lenin no sonríe. Lo mismo que no es tonto. Me parece que guiña con frecuencia un ojo. “No se está seguro de que ha sonreído sino cuando lo sacude una risita. “Trenta sentimientos diferentes se manifiestan en él por medio de un rictus que nunca es el mismo. “Bajo la frente que se pliega,

“Dedos bastante largos sobre la cara, como cortándola, el índice en torno de la nariz, el dedo de enmedio tocando los dientes. “Las manos no son un burlón. No ocultan nada, participan en el juego de la fisonomía. Lo sugrayan.”

“Dedos bastante largos sobre la cara, como cortándola, el índice en torno de la nariz, el dedo de enmedio tocando los dientes. “Las manos no son un burlón. No ocultan nada, participan en el juego de la fisonomía. Lo sugrayan.”

“Dedos bastante largos sobre la cara, como cortándola, el índice en torno de la nariz, el dedo de enmedio tocando los dientes. “Las manos no son un burlón. No ocultan nada, participan en el juego de la fisonomía. Lo sugrayan.”

“Dedos bastante largos sobre la cara, como cortándola, el índice en torno de la nariz, el dedo de enmedio tocando los dientes. “Las manos no son un burlón. No ocultan nada, participan en el juego de la fisonomía. Lo sugrayan.”

“Dedos bastante largos sobre la cara, como cortándola, el índice en torno de la nariz, el dedo de enmedio tocando los dientes. “Las manos no son un burlón. No ocultan nada, participan en el juego de la fisonomía. Lo sugrayan.”

“Dedos bastante largos sobre la cara, como cortándola, el índice en torno de la nariz, el dedo de enmedio tocando los dientes. “Las manos no son un burlón. No ocultan nada, participan en el juego de la fisonomía. Lo sugrayan.”

“Dedos bastante largos sobre la cara, como cortándola, el índice en torno de la nariz, el dedo de enmedio tocando los dientes. “Las manos no son un burlón. No ocultan nada, participan en el juego de la fisonomía. Lo sugrayan.”

“Dedos bastante largos sobre la cara, como cortándola, el índice en torno de la nariz, el dedo de enmedio tocando los dientes. “Las manos no son un burlón. No ocultan nada, participan en el juego de la fisonomía. Lo sugrayan.”

**COPIA TELEGRAMA**  
Señor Juez del Crimen de Heredia.  
La Federación de Trabajadores Atlántico que representa mil setecientos trabajadores, pide no conceder excarcelación al asesino de Herminio Alfaro para evitar conflictos.  
(f) CARLOS LUIS FALLAS, Secretario General.

## MEMORIAS DE LENIN

Por N. KRISPASKAYA

Salimos para París a mediados de diciembre. El 21 debía tener lugar una conferencia con los mencheviques y Vladimir Ilich estaba completamente absorbido por esto. Vladimir Ilich apenas si se interesó en los esfuerzos que hacíamos para instalarnos en nuestro nuevo domicilio. El tenía cosas más importantes en qué pensar. Alquilamos un apartamento en las afueras de la ciudad, en la Rue Bonier, cerca de las fortificaciones, una calle que desemboca en la Avenida de Orleans, no lejos del Parque Montsouris. El apartamento era claro y espacioso, un detalle especial de las nuevas viviendas. Había un cuarto para mi madre, uno para María Ilyrishina que había llegado a París, uno para Vladimiro y hasta tenía espejos sobre las chimeneas. (Este era Vladimir Ilich y para mí y una sala. Pero este apartamento más lujoso no encajaba con nuestro modo de vida y los muebles que trajimos de Ginebra. Había que ver el desprecio con que la "portera" miró nuestras mesas de pino blanco, sillas corrientes y banos que eran como un conjunto de cosas apenas un par de sillas y una mesa pequeña. Por cierto que no gozábamos de comodidades.

Tomamos algunos pasajes de las memorias escritas por la compañera de Lenin, Nadejda Konstantinovna Krupskaya, acerca de su vida en compañía de Vladimir Ilich. Estos pasajes forman parte de las memorias escritas para un volumen. París, 1909-1910.

ces a un lugar en el centro de certificado necesario. La burocracia ciudad, a fin de tener el cracia es excesiva en Francia. Para poder alquilar libros en una librería, el casero tuvo que actuar como fiador, y él, juzgándonos por nuestro pobre mobiliario, vacilaba en hacerlo. Primero tuvimos molestias con los arreglos domésticos. Yo era una pobre ama de casa. Vladimir Ilich e Inocente eran de opinión contraria, pero las personas que estaban acostumbradas a un buen manejo doméstico criticaban mucho mis métodos sencillos.

Era muy difícil estudiar en París. La biblioteca Nacional quedaba muy lejos de donde vivíamos. Vladimir Ilich iba allí a menudo en bicicleta, pero correr en bicicleta en París no era lo mismo que hacerlo en los suburbios de Ginebra. Requería mucho esfuerzo. Ilich se cansaba mucho con estos recorridos. La Biblioteca se cerraba a la hora del lunch. Luego costaba mucho conseguir libros de la librería y de París. Escribí a un profesor francés que durante el verano había hecho cursos en Ginebra pidiéndole que recomendara otras buenas bibliotecas. (Recibí inmediatamente contestación con la información necesaria. Ilich recorrió todas las librerías recomendadas, pero no pudo encontrar una que le conviniera. Por última le robaron la bicicleta. El acostumbraba dejarla en la escalera de la casa contigua a la Biblioteca Nacional y pagaba diez centavos al día a la portera por esto. Cuando el robo de la bicicleta, la portera declaró que ella no se había comprometido a velar por la bicicleta sino que tan sólo había permitido a Ilich que la pusiera bajo la escalera. Había que tener mucho cuidado para ir en bicicleta en París y en los suburbios. En una ocasión yendo para Juvisy, Ilich chocó con un automóvil. Apenas pudo saltar a un lado, pero la bicicleta

### El presupuesto nacional, comedero exclusivo de los parientes de los altos funcionarios del Estado.

En el Departamento de Correos se ha registrado un nuevo fraude. Algunos honorables anticorruptivos han sido demasiado amigos de lo ajeno, lo cual no es muy extraño en este bendito país. Como consecuencia de ello han sido echados de su puesto el jefe complicado y algunos subalternos para ejemplarizar.

Man sido colocados: Abraham Fonseca (Tío de la señora). Ricardo León (Hijo del Ministro). Flores (Pariente del Ministro jefe de carteros). Socorro Méndez (Enfermero de Beto León, hijo del Ministro, que fué sacado del Hospital para darle la nueva paciencia). Es notorio cómo se esfuerzan los parientes de los altos funcionarios por apartar a los demás ciudadanos de la cénaga del presupuesto.

La vida estaba llena de ruido y de agitación en París. En aquel tiempo los desterrados rusos aflúan a París de todas partes. Durante este año Ilich pasó poco tiempo en casa. Nuestra gente permanecía en los cafés hasta tarde de la noche. La conferencia del Partido tuvo lugar en diciembre. En la reunión del Comité Central que se celebró después de la conferencia, se nombró a un nuevo cuerpo redactor compuesto por Lenin, Zinoviev, Kamev, Martov y Markhivsky.

Se publicaron ocho números durante el año. Martov era el único menchevique en la redacción, y a menudo olvidaba ser menchevismo. Recuerdo que en una ocasión Vladimir

Se publicaron ocho números durante el año. Martov era el único menchevique en la redacción, y a menudo olvidaba ser menchevismo. Recuerdo que en una ocasión Vladimir

Se publicaron ocho números durante el año. Martov era el único menchevique en la redacción, y a menudo olvidaba ser menchevismo. Recuerdo que en una ocasión Vladimir

### Se refiere a las tradiciones revolucionarias del pueblo americano

El pueblo americano tiene tradiciones revolucionarias adoptadas por los mejores representantes del proletariado americano que expresó solidaridad con nosotros los bolcheviques. Estas tradiciones vienen de la Guerra de la Independencia contra los ingleses en el siglo XVIII y de la Guerra Civil en el siglo XIX. Si vamos a tomar en consideración la "destrucción" de algunas ramas de la industria y de la economía nacional, América en 1870 estaba en cierto modo más atrasada que en 1860. Pero cuando pedante e imbécil sería quien negase por eso el más grande significado de amplitud histórica mundial, progresivo y revolucionario de la guerra civil norteamericana de 1861 a 1865!

Wilson, la cabeza de los billonarios norteamericanos y servidor de los Dourones capitalistas, ha sido arrojado a Debs en la cárcel. Dejemos que la burguesía sea brutal con los verdaderos internacionalistas, con los verdaderos representantes del proletariado revolucionario. Cuanto mayor perversidad y bestialidad despleguen, más cerca estará el día del triunfo de la revolución del proletariado. Se nos censura por la destrucción causada por nuestra revolución. ¿Quiénes son sus acusadores? Los parásitos burgueses, esa misma burguesía que ha destruido casi toda la cultura europea durante los cuatro años de la guerra imperialista y que ha conducido a Europa a un estado de barbarie, de salvajismo y de hambre. Esa burguesía no pide ahora que no llevemos adelante nuestra revolución, alegando que significa la destrucción, y eso lo dicen entre los escombros de la cultura, ruinas hechas por la guerra que ellos han llevado a cabo con hombres que la guerra convirtió en salvajes. ¡Oh! cuán humana y justa es esta burguesía!

Sus servidores nos acusan de terror. La burguesía inglesa ha olvidado su 1640, la francesa su 1793. El terror era justo y legal cuando era empleado por la burguesía para su provecho en contra del feudalismo. El terror se ha convertido en monstruoso y criminal cuando los trabajadores y los pobres campesinos se atrevieron a usarlo contra la burguesía. El terror era legal y justo cuando se empleaba para sustituir una minoría por otra. El terror se ha convertido en hecho monstruoso y criminal cuando comenzó a ser usado para echar abajo las minorías explotadoras en beneficio de una vasta mayoría, en beneficio del proletariado y del semi-proletariado de la clase trabajadora y del campesinado pobre.

La burguesía internacional imperialista ha asesinado 10 MILLONES de hombres y ha mutilado 20 MILLONES en su guerra; la guerra para decidir si van a ser los ladrones ingleses o los alemanes los que van a gobernar el mundo.

(En el número siguiente se publicará la parte de la carta de Lenin en donde explica que la guerra que ellos estaban obligados a sostener en 1918 contra los imperialistas europeos y contra el yanqui, es una GUERRA DE LOS OPRIMIDOS CONTRA LOS OPRISORES)

### POR ESAS OFICINAS En el registro de la Propiedad echan al diablo un escalofón

Parece que en las oficinas del Registro de la Propiedad ha existido un escalofón para los empleados, que les permitía ir ascendiendo cada vez que se presentaba la oportunidad, según el tiempo servido y según la calidad de su trabajo. En estos días pidió permiso uno de los empleados superiores para retirarse por un tiempo de la oficina, pero su puesto

no lo vino a ocupar el empleado a quien le correspondía sino un pariente cercano del que se retiraba. Por lo tanto el escalofón fué a parar al canasto de los papeles. Si esto ha ocurrido así, los empleados pueden dar cuenta de lo que vale los méritos adquiridos y una fama famosa democracia.

### El Ferrocarril al Pacífico al servicio de la Tiranía Cortesista

En el próximo número de TRABAJO publicaremos una fotografía de un pase de ferrocarril a 40 personas del Coyolar para asistir a la reunión Cortesista del 21 de Septiembre en San José, y otro para un propagandista cortesista y sus ayudantes.

# La Conferencia Naval de Londres: Su importancia para nosotros

Se hallan reunidos actualmente en Londres los representantes de las cinco mayores potencias navales, Inglaterra, Estados Unidos, Japón, Francia e Italia, con el fin de renovar o de reemplazar los Acuerdos de Washington de 1921 sobre la limitación (no la reducción) de las flotas de guerra, que venían este año.

Bajo palabras pacifistas, el verdadero objeto de la reunión es el de evitar—entre las naciones imperialistas rivales—una competencia naval que sería ruinosa para sus presupuestos respectivos. Cada uno de los países en presencia fija un MAXIMUM a su flota de acuerdo con sus intereses y ambiciones y trata de que las flotas rivales no lo deparen.

Generalmente, en compensación de tales "sacrificios" por la paz, de esas conferencias salen acuerdos para repartirse los mercados mundiales en "esferas" o "zonas de influencia" que eviten, hasta cierto punto, los rozamientos entre los diversos intereses imperialistas. Es la misma práctica capitalista seguida, en menor escala, por los grandes "carteles" industriales en los mercados nacionales o internacionales. De las Conferencias de Washington de 1921 salió el llamado "Pacto de las Nueve Potencias" que preconiza la política de "la puerta abierta" (open door policy) en China. Abierta, naturalmente, para ellos.

Por lo demás, el resultado de las conferencias de Washington fué muy raquítico: sólo hubo entendimiento sobre

las grandes unidades navales o acorazados (capital-ships). Se fijó una cuota, hasta 1936 en la proporción de 5-5-3-1,75-1,75 para Inglaterra, Estados Unidos, Japón, Francia e Italia, respectivamente, es decir, que por cada 500 toneladas que construya Inglaterra, Estados Unidos pueden construir otro tanto, el Japón 300 y 175 Francia e Italia. Para los demás tipos o tamaños de construcción naval no hubo limitación alguna ni la ha habido después. Al contrario, resultó de allí un aumento de cruceros y submarinos, que son más baratos y más eficazmente mortíferos por su rapidez y cantidad.

Al vencerse ahora el acuerdo de Washington, el Japón exige, para todas las categorías navales, completa paridad o igualdad con Estados Unidos e Inglaterra. Estos se resisten alegando que equivaldría a reconocer a Japón una enorme supremacía en el Pacífico, ya que las demás potencias tienen que "velar por los intereses de sus nacionales" en los siete mares, distribuyendo, en consecuencia, su flota. Ante tal negativa, el Japón se retira de Londres y todo parece indicar que una competencia desenfrenada de armamentos navales va a comenzar, especialmente en el Océano Pacífico.

Esta rivalidad naval y política en el Pacífico es correlario de la competencia comercial que se ha establecido en esa región entre Inglaterra, Estados Unidos y Japón, particularmente entre las dos últimas potencias

por la conquista de los mercados latino-americanos. El Canal de Panamá será el centro estratégico de una guerra entre ambos países y nuestra vecindad con el canal nos mezclará de lleno en el conflicto. Así, hemos visto realizarse últimamente el proyecto de Carretera Pan Americana (que sólo llega al Canal a pesar de su nombre); hemos recibido la visita frecuente de flotillas navales y aéreas yanquis; hemos visto despertarse una romántica y extemporánea curiosidad por el tesoro de la Isla del Coco, en donde hasta Roosevelt viene a pescar y a tutearse con "Don Ricardo".

Para darse cuenta de que el peligro de guerra apuntado no es una simple fantasía, basta dar una ojeada al estatuto de pseudo-independencia acordado recientemente por los Estados Unidos a las Islas Filipinas. Todas las cláusulas de intervención del gobierno americano en la política interna y externa, que son muchas y muy directas, suponen un ataque japonés contra el archipiélago.

Pues bien, Panamá y Costa Rica tienen una importancia más vital todavía para la seguridad del imperio yanqui. Hombres, como este famoso "Don Ricardo" tan siglo XVIII, que consideran "ridículo" una manifestación estudiantil contra la guerra, contribuyen al alentar el despertar de las masas, cuyo despertar queda a la humanidad de no ver perecer definitivamente la civilización en un mar de sangre.

# El bandolorismo que reina en los E. U., fortaleza del capitalismo, obliga a la familia del aviador Lindberg a huir de su "PARIA"

Los que están horrorizados por el Comunismo quieren saber: con el régimen capitalista, contemplan este cuadro y mediten en él:

Son un padre, una madre y un niño que huyen de su "patria" porque en su "patria" el robo de niños ricos o acomodados, es una industria muy lucrativa; porque en su "patria" los robaron y les asesinaron a su hijo mayor; porque en su "patria" los han amenazado de nuevo con robarles a su hijo Jon de dos años.

¿Acaso los Lindbergh son oriundos de un país atrasado como dicen los fascistas que es Alemania, o pertenecen a algún pueblo salvaje como los que encontraron los ingleses cuando llegaron a Australia?

No tal, en los Estados Unidos reina la civilización: hay allí máquinas para todo y las ciudades tienen edificios hasta de cien pisos; en Detroit, en las fábricas de Ford se construyen 4 mil automóviles y camiones cada 24 horas. En los Estados Unidos hay muchas escuelas y universidades, cientos de teatros y de museos y si bien abundan las mujeres que ven ca-

si desnudas como las africanas pertenecientes a ciertas tribus salvajes, se trata de artistas de teatro o de grandes damas de la alta sociedad que quieren lucir sus formas en los salones o en las playas de moda y en los Estados Unidos la gente no se emborracha con chicha como la de esos pueblos primitivos, sino con whiskey los ricos y con alcohol venenosos los pobres.

Veán sin embargo en lo que ha convertido el derecho a la propiedad privada al país de Jefferson, de Washington y de Lincoln.

Los Estados Unidos son hoy la tierra del monopolio y de los trusts; el cerebro y las entrañas del imperialismo yanqui y además, el reino de los gangsters, un centro de lujuria y de miseria.

Pero nuestros moralistas que desde el púlpito o desde los radíos repiten escandalizados las columnas que sobre Rusia arrojan los servidores de Hitler y los respetuosos del dólar yanqui, parecen ignorar la cueva de ladrones que es Wall Street en donde son topoderosos los intereses de Morgan, Rockefeller, Mellon, etc.

Abominan de Rusia porque en Rusia no es ya amo y señor el capitalismo como en los Estados Unidos con su Andy Mellon señor de Pittsburgh y del acero que en la crisis porque atravesamos ha obtenido 70 millones de dólares de utilidades y que su embargo ha sido acusado de estar a la nación con 3 Millones al negarse a pagar sus impuestos; con su insul estafador que sale ileso de las ruedas de la justicia yanqui, mientras Tom Mooney lleva 19 años de cárcel por acusaciones cuya falsedad se ha probado, pero que los jueces pasan por alto, por ser Tom Mooney un revolucionario; con sus Vanderbilt que comenzaron pirateando en los mares y robando en las tierras; con su Al Capone que fué a la cárcel, no por su gangsterismo sino por negarse a declarar el monto de sus rentas; con su Lindbergh en cuya sangre las mujeres histéricas de yanquilandia empaparon sus pañuelos; con su Dutch Schultz el gangster muerto a tiros hace poco por la policía y de quien se dice que tenía conexiones con los altos políticos del Partido Democrata; con su lady Vanderbilt, "adultera y borracha" que para quitarse de encima a su hija Gloria, la manda a dormir a la cueva de la casa con las ratas con todos los miembros degenerados de esas grandes familias; con todos sus billonarios como los Du Pont que obtienen millones de utilidades con la industria de la guerra; con su Henry Ford que hace de sus trabajadores — en su afán de obligarlos a trabajar como relámpagos para sacarles más rendimiento — algo así como saltimbanquis epilépticos, etc. etc.

El país del monopolio y del trust, se ha convertido también en el país del gangster. ¿Acaso no son gangsters como Al Capone, los Flisk, los Morgan, los que manejan compañías como la United Fruit Co. las compañías eléctricas, y todos aquellos a quienes Mathew Josephson ha llamado en su libro "Los barones" en su libro "Los barones" Vanderbilts.

El rapto del niño de Lindbergh hace unos años, hizo mucha gula por tratarse del hijo del famoso aviador. Pero ya por ese tiempo se habían llevado a cabo miles de raptos de niños, que producían muy bonitas sumas a los malhechores que los llevaban a cabo. Después del rapto del niño Lindbergh, cuando en los Estados Unidos toda la policía estaba alerta, raptaron al niño Antonio Arias, hijo de un rico azucarero y a la niña Hilda Brooker, hija de un rico fabricante de Nueva York. La industria de raptar niños es, aunque peligrosa, muy lucrativa.

¿No da una idea del estado de descomposición a que ha llegado la sociedad capitalista en un país en donde el capitalismo se ha desarrollado a todo gusto, hasta culminar en el imperialismo, el hecho de que el aviador Lindbergh cuando se pone a buscar a su hijo robado, prefiera entenderse con bandoleros que con la policía? Desde el primer momento Lindbergh rechazaba los servicios de la policía y contrata apaches, entre ellos a famoso Salvi Spitali, ladrón y contrabandista de renombre. Inmediatamente el gangster se convierte en el héroe nacional. Fotografías suyas aparecen en la primera página de los periódicos y se escriben artículos exaltándolo, y es tanta la aureola bulliosa que la prensa yanqui hizo en torno de su nombre, que el bandido se negó a participar por más tiempo en la búsqueda del niño Lindbergh. Aquellos honores no convenían a su oficio. El aviador Lindbergh repartió mucho dinero entre los gangsters; a un grupo de éstos dió 50 MLL. dólares. En la canza andaban metidos un pro-

tesor y un pastor protestante; Condon y Peacock. Es decir que la escuela y la Iglesia también sus representantes en el sombrío negocio.

¿Y los raptos de niños que diariamente lleva a cabo la miseria entre la clase trabajadora? ¿En dónde está la mano oculta que acaba con la vida de estas criaturas? Es la mano de los capitalistas que provocan la desocupación y pagan bajos salarios.

Los niños en los Estados Unidos uno de los principales centros de la civilización burguesa, no están más seguros que lo estuvieron los niños en las selvas infestadas de ladrones de la Edad Media. Lo mismo los niños de los ricos que los niños de los pobres. A los primeros los amenaza el gangsterismo, a los segundos la miseria.

A aquellos los arrebatan los discípulos que actúan en el subvuelo de la sociedad y aunque a éstos las consecuencias del ansia ilimitada de ganancias de Morgan que actúa en la superficie de la sociedad, al amparo de las leyes.

Ya ni los capitalistas pueden gozar tranquilamente de la paternidad. Su ejemplo ha sido fatal para ellos mismos. Su afán de manejar las riquezas del mundo, se vuelve en su contra. Sus hijos son también víctimas del sistema del trust. ¿Acaso el gangsterismo no es un derivado del trust? Los millones que han amasado devorando al prójimo, se convierten en sus enemigos etc.

### Dinero enviado de la zona atlántica, a la administración, por concepto de "TRABAJO"

Gigantes, Ramal de Monte Verde. 2 meses ocho suscripciones.—Fernando Rodríguez...	€ 8.00
Barra Pacuare, Ramal de Monte Verde. 1 mes, 3 suscripciones. José Maceo...	1.50
Concepción Valle. El Encanto, ramal de Monte Verde...	0.52
Félix Noguera. San Cristóbal, ramal del Carmen...	7.50
Santiago Avellán. San Alberto, ramal del Carmen...	5.50
Obregón. Plataforma Río Jiménez, ramal Parísimila, Línea Vieja...	9.50
<b>TOTAL</b> .....	<b>€ 32.50</b>

La Administración.

# La Propiedad mal adquirida es la que defienden los Anti-Comunistas

En la Hojita Parroquial se ha venido insistentemente haciendo ataques a nuestro Partido por un fulano que firma C. B. A. (¿Será Caballo, Buey o Asno?)

Nos hemos sorprendido en realidad de que en vez de gastar su tiempo y su espacio en ese semanario religioso atacando las desigualdades sociales que hacen invivible y odioso el mundo, se malgaste atacando a los únicos hombres que luchan por el pan de los desvalidos, por abrigo para los friolentos, por justicia para los sedientos de justicia, como di-

ce el evangelio que ellos sustentan. Nos hemos sorprendido de que se transforme ese periódico de un periódico del altar o de la Iglesia, en un periódico que defiende intereses políticos. ¿Qué tiene que ver la literatura religiosa con la política? ¿Qué tienen que ver los escritos de orden religioso, con los afanes políticos de los pueblos? Los afanes políticos tienden a resolver exclusivamente los intereses materiales, por medio del cambio de las instituciones que dirigen y ordenan la vida material de los pueblos; los afanes religiosos deben

concretarse, de acuerdo con sus fundamentos doctrinarios, al cuidado del espíritu, al cuidado del alma nada más. Nosotros dejamos el cuidado del alma a quienes quieren cuidarse de ella; dejamos la dirección de esos problemas a los que se sientan pastores; nosotros no nos metemos en los problemas religiosos, y reclamamos por lo tanto a los señores sacerdotes consecuencia y honradez para no meterse ellos en política. Es más: si se meten en política, por qué razón no atacan ellos a los Diputados Cortesistas y

Bechistas que con su mal intencionada legislación han levantado el cambio con perjuicio para los pobres y en beneficio de los grandes potentados? ¿Por qué se desquitan de atacar a León Cortés que como Ministro entregaba más de medio millón de colones del pueblo costarricense al gran capitalista alemán Reimers y a su cómplice también alemán capitalista Niehaus, mientras rebajaba pesetas y días de trabajo a los peones que no ganaban para mantenerse ser apóstoles tener sus familias? Es posi-

ble que ellos, los que deberían ser apóstoles de los miserables, los que deberían ser el apoyo de los pobres y harapientos, conviertan los periódicos religiosos en tribunas políticas para apoyar a los enemigos del pueblo? ¿Es posible que ellos abandonen la religión que dicen sustentar para ponerse a hacer campaña en beneficio de la tiranía?

Pero, en cuanto hemos sabido quién es C. B. A. nos hemos explicado el asunto. Se trata del señor Cura de Parísimila, Claudio Bolaños Araya. Nos ataca diciendo horrores sobre nosotros, alegando ser el defensor de la propiedad. Pero nosotros, griegos que le conocemos y conocemos su familia, queremos decirle: Señor Bolaños Araya, fué usted, que se dice defensor de la propiedad, un verdadero defensor de la propiedad de sus hermanos, cuando administraba los bienes de la Sucesión de sus padres? ¿No es cierto que sus hermanos tuvieron que demandarle judicialmente para lograr el respectivo suyo a la propiedad de ellos, porque usted defendía su propiedad con tanto empeño que olvidaba el derecho de los otros hermanos? ¿No es cierto que sus hermanos estuvieron amenazados de quedarse en media calle porque un hermano, que era por desgracia usted, quería dejarlos en esa penosa situación, sin respetar para nada la condición de mujer? ¿No es cierto que un hermano suyo tuvo que amenazarle con un revólver para que respetara usted la propiedad de los otros herederos? ¿No es cierto que ese hermano, Eduardo, le tiene prohibido llegar a su casa, por su conducta en el manejo de esos bienes? Todo eso es cierto señor. Y nosotros sólo queremos decirle lo siguiente: Si se respeta la propiedad, ha de respetarse la ajena; la de todos los hombres; la de la humanidad entera. Así como usted sólo pensaba en la propiedad suya, los capitalistas también sólo piensan en la propiedad para ellos, aunque esa forma de propiedad signifique la miseria para los demás. Así como usted sólo pensaba en sus

# Billo Zeledón, autor del Himno Nacional dedica un homenaje a nuestro candidato Carlos Luis Sáenz

Señor don José María Zeledón. P.

Estimado señor Zeledón:

Tengo que agradecerle su mensaje y las palabras que dijo usied al periodista de Diario de Costa Rica porque sé que ambas manifestaciones vienen de un hombre libre y fuerte, forjado en la lucha.

Habría puesto una losa de cobardía sobre mi espíritu si, ante el llamamiento que me hacía el Partido Comunista hubiera rehusado, porque en el Partido Comunista militan por mí, los muchachos más generosos y honrados del País, por que ellos representan en Costa Rica la marea montante que cambiará la estructura ya anacrónica de la sociedad capitalista, porque en sus actuaciones nos hemos visto ir recto al blanco de sus ideales, sacrificando toda clase de vanidades y exponiéndose a todos los riesgos.

Creo, señor Zeledón, que las nuevas generaciones de Costa Rica, deben cumplir con su deber histórico. Si el país está vivo, si tiene fuerza creadora, es necesario que

Mensaje

## A Carlos Luis Sáenz

*Ha terminado el ciclo de los Profetas. Ahora son las voces de las trompetas de batalla, las que hablan al lote humano con voces advertencias, de hermano a hermano.*

*En soldados transmútanse los poetas y los imagineros tornanse ailetas, y un simún de Justicia barre el arcano del dolor; es la hora de ir mano a mano*

*los obreros del campo del sentimiento con los otros esclavos del ruin oficio en un firme y glorioso resentimiento.*

*Poeta, has escuchado la voz del Viento y a nadie ha de esmorbrarle que al sacrificio marches con solo un arma: tu pensamiento.*

José María Zeledón

ante sus propias conciencias.

*La tarea es dura y larga: pero hay precisamente por eso, una alegría de vivir que da fortaleza, sobre todo, cuando en la lucha nos sentimos, vinculados a una idea fértil sustentada por hombres honrados, cuando esa idea agita al mundo y es promesa para el futuro.*

*Una vida sencilla y tranquila, ennoblecida en el esfuerzo diario puede ser un ideal para muchos y lo ha venido siendo para mí; pero el hambre de los niños, la miseria de los hogares, a la par de la holgura y abundancia en que viven los que explotan al pueblo, en una palabra, la injusticia social, claman con tan altas voces que seríamos abyectamente egoístas si por conservarnos en nuestra tranquilidad, en nuestra comodidad relativa, nos faltara ánimo para ponernos del lado de los que sufren, del lado hacia el cual nos inclina el llamado de nuestra conciencia, para no echar con los pobres del mundo nuestra propia suerte como dijera Martí.*

CARLOS LUIS SÁENZ

piensan en los trabajadores desposeídos, que deberían ser también sus hermanos. Si usted quiere ser respetuoso de la propiedad de todos, tendrá que ser comunista, pues el comunismo significa una organización especial de la propiedad mediante la cual, toda la nación, toda la humanidad, es propietaria y goza de esa propiedad con la abolición del monopolio de la propiedad que tienen establecidos unos cuantos.

Abriegan la esperanza de que Centro América sea un solo territorio dominado por el machete sangriento de un Martínez o de un Ubico, de un Tacho Somoza o de un León Cortés, para poder hacer de estos pueblos lo que ellos necesitan. La Unión Centroamericana, bajo el sable de Ubico, bajo los rifles de Somoza, bajo las ametralladoras de Martínez o bajo el esbirraje cortésista, no sería otra cosa que la unión reaccionaria y entreguista forjada por los yanquis para su beneficio. No en vano el asesino del anti-imperialista SANDINO, el verdugo Somoza, encuentra a León Cortés como el candidato ideal en un momento como este en que se confabian todos los entreguistas y ambiciosos para vender nuestra restant soberanía a los agentes del imperialismo. La tiranía pesa, en Costa Rica con León Cortés y en Centro América con la Unión reaccionaria centroamericana controlada por la burguesía entreguista de estas semi-colonias del Caribe, sería una de las grandes hazafas del imperialismo para la domesticación de las nacionalidades rebeldes y la consecución de sus fines y resguardo de sus intereses. Abolidas las libertades en Centro América, habrá pasar, por medio de una simple nota del Departamento de Estado y sin exponerse a las críticas de los nacionales, todos los acuerdos, decretos o simples disposiciones que farratosen mejor sus pretensiones expansionistas. La abolición de la libertad en Costa Rica con la inauguración de una dictadura de tipo fascista, y la proclamación de la Unión Reaccionaria Centroamericana, con partes de un plan de sofuzga-

# La dictadura en Costa...

(VIENE DE LA PÁGINA UNO)

rril del Atlántico a la Northern, la pesquería del Golfo de Nicoya a los yanquis y un muelle del Pacífico a la Frutera. Tenemos una deuda agobadora, duplicada con el alza del cambio que azota con solo sus intereses gran parte de las entradas fiscales de la nación. Tenemos casi todo perdido, pero aún nos queda un retazo de libertad que permitió oponerse a las contrataciones bananeras que permitió oponerse a la contratación innumera del ATUN, que permitió oponerse a los contratos firmados con la Good Year. Y esa libertad es una amenaza para las fuerzas del imperialismo que pugnan por eliminar toda resistencia en el país, para adaptarlo a los intereses de Norte América, que necesita de nosotros como países sumisos y obedientes y no como países libres. La libertad nuestra y la de todos los países de Centro América es un estorbo formidable para los planes del imperialismo yanqui; y por eso se afanan en que el tipo de gobierno en Centro América sea el Gobierno a la Martínez en Salvador o a lo Ubico en Guatemala.

miento iniciado ya por las fuerzas del imperialismo saxo-americano. Oponerse a ese plan es la primera obligación de todo hombre honrado de latino América. Y no es una simple fantasía forjada por nosotros; el imperialismo yanqui es capaz de todas las audacias como lo demuestran SCOTT NEARING y JOSE FREEMAN en su notable trabajo sobre la penetración imperialista en el mundo entero. En 1933 se anexionaron HAWAII con una pantomina de revolución, que se redujo a la formación de un comité de seguridad pública, que apoyado por los cañones y la fusilería de Boston, leyó en el Palacio de Gobierno una proclama derrocando a la monarquía hawaina y estableciendo un gobierno provisional que fué reconocido una hora después de constituido por el Departamento de Estado yanqui. En 1903, cuando necesitaban apropiarse de la faja de tierra colombiana en donde está construido el canal, organizaron una revolución apoyada por el Departamento de Estado que impidió el desembarco de tropas colombianas, transformaron a Panamá en República y aseguraron sus intereses tratándolo con un pueblo débil e indefenso. Sus intereses petroleros hicieron que despojara a Méjico de parte de su territorio y que interviniere directamente en la política interna de aquel país, para colocar en el Gobierno a quienes servirían los intereses de los petroleros de yanquilandia. Por medio de la intervención armada mas audaz y descarada convulsion en protectorado a Santo Domingo, Nicaragua y Haití. Dominaron a Puerto Rico y se apropiaron las Islas Vírgenes cuando lo consideraron convenientemente para la defensa de sus intereses estratégicos en el Mar Caribe, cometiendo en todas partes asesinatos y tropelías que les descalifican hasta como conquistadores ante las gentes honradas de todos los continentes. Eso han sido siempre con todos los pueblos del Caribe y eso, con nosotros cuando lo requiera una situación difícil para ellos, si antes de que penetre más el imperialismo en nuestro suelo no le atajamos en el momento del establecimiento de un gobierno que por su composición tenga que defender los derechos nacionales contra el imperialismo depredador. Luchar con anticipación contra el imperialismo y ganar terreno; abstenerse de luchar con tiempo es adoptar una posición suicida porque prevenidos nos domina con mayor facilidad el poderoso enemigo. Abajo el imperialismo! Abajo la Unión Reaccionaria Centroamericana! Abajo la Unión Cortesista en beneficio de los imperialismo yanqui! Abajo los intereses de Norteamérica! Chittenden!

# Al Pueblo

Un compañero trabajador nos ha enviado esta poesía que está muy bien y que publicamos con mucho gusto.

Allá en el horizonte la aurora ha despertado, el clarín de la lucha reciamente ha sonado: ¡Bravos hijos del pueblo! ¡arriba! ¡despertad! Los débiles, los flacos, pensad en el mañana. ¿No oís como a lo lejos voltea una campana? Esa campana grita: ¡Justicia! ¡Libertad!

Vosotros que doblados bajo trabajos rudos y pálidos y hambrientos y tristes y desnudos habéis vivido siglos de inicua explotación: ¡alzad varonilmente las frentes humilladas y adelante, sin miedo hacia la redención!

Seguid la roja enseña que es símbolo de amores, que está empapada en sangre de todos los dolores, y es pura porque es bello y es muy noble su ideal. ¡Abajo explotadores! ¡Hipócritas, abajo! ¡Que se hunda con estruendo la esclavitud social!

Dejad el sueño, hermanos, que es tiempo de pelea. Luchar por algo grande, morir por una idea debe ser algo hermoso, ¿no crees trabajador? Mas que una vida indigna vale una muerte honrada. De quien así termine, bendita sea la fosa, en ella será aureola la luz del nuevo sol.

Hay que borrar las líneas de todas las fronteras; hay que hacer una sola de todas las banderas; hay que fundar el reino de la fraternidad; hay que acabar con muchos estúpidos dolores; hay que hacer de la tierra un planeta de amores donde viva contenta toda la humanidad.

Pobres carnes obreras nutridas de amarguras, el porvenir es vuestro, se agitan deseos puros, vientos de independencia, vientos de redención. ¡Bendito el Comunismo que eleva a los de abajo! ¡Arriba van los pobres! ¡Guerra contra el andrajol! ¡Luchemos camaradas por realizar la UNIÓN!

Se acercan tiempos grandes, la lucha está empezada. Escalvos de la tierra, elevad la mirada, clavada en el Oriente del nuevo amanecer. ¡Mirad! ¡El triunfo llega! ¡Reid! ¡Cantad de gozo! ¡Alégrate chiquillo! ¡Viste de gala, mozo! ¡El hombre se ennoblece, se aleja el padecer!

¡Arriba! ¡El sol radiante presagia regocijo! ¡A defender valientes el pan de vuestros hijos! ¡A defender la idea que os ha de defender! ¡Arriba! la victoria nos llama en lontananza! ¡Arriba! con el pecho henchido de esperanza! ¡Arriba! ¡pueblo! ¡arriba! ¡A luchar y a vencer!

## DEL CAMARADA GUZMAN

En el próximo número publicaremos el primer artículo que el camarada Guzmán nos remite desde la Unión Soviética. Es un testimonio vivo de lo que realmente está ocurriendo en Rusia, y en consecuencia, debe ser leído y meditado debidamente por todos los trabajadores.

## EL INTELLECTUAL EN...

(VIENE de la página UNO) Masas en su lucha por la liberación humana. Lo mismo puede decirse del obrero manual. No es su condición de intelectual la que lo pone de uno u otro lado de la barricada. Es la causa a cuyo servicio ponga su inteligencia. Por supuesto, eso no quiere decir, que el trabajador manual no tenga desde el punto de vista revolucionario, y considerado como clase, superioridad sobre el intelectual. La clase obrera tiene que ser necesariamente revolucionaria. El intelectual oscila entre los dos ejércitos que se enfrentan actualmente sobre el panorama de la Historia, pero cuando se decide a enfilar en los cuadros de los oprimidos, es un factor muy importante del movimiento revolucionario.

Hay un grupo de intelectuales que por la condición especial del plano en que se mueven están muy cerca de la masa obrera y campesina. Esos intelectuales son los maestros. El maestro es un trabajador; y su trabajo es rudo y mal remunerado. El maestro además, tiene que tocar muy directamente todos los días la tragedia de la lucha social. El maestro, si es inteligente y honrado; tiene que comprender lo absurdo del régimen capitalista que lo paga para representar una comedia. De muy poco sirve la ilustración que se da a niños miserables y desnutridos. Por ésas y por muchísimas otras razones, el maestro tiene que sentir constantemente la necesidad de identificarse en la lucha con los obreros y los campesinos.

Si se meditan bien las anteriores consideraciones, se comprenderá fácilmente por qué calificamos de mentecatos a los que construyeron la frase con que encabezamos esta nota. Carlos Luis Sáenz por el hecho de ser un intelectual no es una unidad de la clase opresora. Carlos Luis Sáenz, intelectual surgido de la clase obrera, ha sido siempre un intelectual honrado; en consecuencia ha tenido que vivir en la pobreza. Carlos Luis Sáenz además de intelectual, ha sido siempre un verdadero maestro. Desde luego, es un auténtico militante de la clase trabajadora. Nunca ha sido "un leva" como dice el escritor zuelo cortesista. La palabra "leva" tiene su sentido propio. El "leva" es el parásito del mundo aristocrático que cubre su imbecilidad en las noches de juerga con dos alas negras de cucaracha. Carlos Luis ha gastado todas las horas de su vida trabajando intensamente en la enseñanza. Creía en la utilidad de su labor. Cuando se convenció con dolor de que esa utilidad era una quimera, cumplió, con su deber de maestro honrado, y se decidió a dedicar el resto de su vida a la lucha contra la causa de todo el desbarajuste social: el régimen capitalista. El sabe que le es más útil a la juventud combatiendo la miseria en sus raíces, que enseñándoles Historia, Castellano, Literatura, Pedagogía, etc. Al sacrificar la relativa comodidad en que vivía para meterse en esta lucha, ha dado una de las mejores lecciones de su vida. En esta ocasión el país entero ha sido la sala de clases.

Su decisión comenzó a plasmarse en hechos concretos cuando la huelga bananera del Atlántico. Entonces Carlos Luis Sáenz levantó desde las aulas de su escuela su voz de aliento y de solidaridad para las peonadas humildes que en las regiones bananeras se enfrentaban a la United, a los bananeros nacionales y al Gobierno. Mienta, pues, el escritor zuelo que afirma que cuando esa huelga Carlos Luis permaneció enconchado en su comodidad. No. Carlos Luis con su gesto desató sobre sí las iras de la reacción y se jugó su puesto de profesor. Esa y muchas otras actitudes concretas y decisivas ha tenido Carlos Luis Sáenz en nuestra lucha social. No vamos a hacer más larga esta nota enumerándolos. Basta decir que todos ellos han sido la base de una decisión trascendental de un Partido que se ha caracterizado por su seriedad. La decisión del Partido Comunista es la mejor defensa de Carlos Luis Sáenz. Mejor defensa que cualquier elogio de cualquier escritor zuelo de esos que emborronan cuartillas porque les pagan para hacerlo. Con respecto a los sueldos que Carlos Luis ha ganado como profesor de la Normal, poco tenemos que argumentar. Carlos Luis estaba prestando sus servicios profesionales al único patrón que los paga en Costa Rica: el Estado. Y ese patrón no le estuvo pagando dineros salidos de bolsa de ningún tagarote porque aquí los tagarotes no contribuyen. Sino dineros salidos del esfuerzo del pueblo de Costa Rica. Carlos Luis recibía una paga que apenas le permitía comer. Y en esas condiciones le ha dado la mejor parte de su juventud a la juventud de Costa Rica. Ahora se alista para darle el resto en una forma más eficaz. Otros en cambio, se han enriquecido con los mismos dineros del pueblo y no le han dado al pueblo nada. Será uno de esos el anónimo escritorito que ha provocado con sus sandeces este comentario? Oiga algo más este pobre hombre: cuando se entronizó en Costa Rica la dictadura tinocquista, Carlos Luis Sáenz era alumno de la Escuela Normal y León Cortés Comandante de Policía de los Tinoco. Carlos Luis Sáenz por su notable labor de estudiante se hizo acreedor al llamado premio Bennett que consistía en cien colones. Pero le tocaba entregárselo a un Director al servicio del despotismo. Entonces Carlos Luis Sáenz se negó a recibirlo de manos de ese Director. León Cortés en cambio recibía sin escrúpulos sus emolumentos como verdugo del pueblo alajuelense y más tarde como embajador de los Tinoco ante el Gobierno sangriento de Estrada Cabrera. Creemos que hay su diferencia entre un hombre y el otro. Si el escritor zuelo medita un poco tiene que darnos la razón cuando nosotros afirmamos que Carlos Luis Sáenz es un digno banderado del proletariado.

## TRABAJADORES DE LIMON

### OJO A LOS TRUCOS CORTESISTAS

Observad las publicaciones que hace el Cortesismo sobre la reunión de León Cortés en ese puerto. Según esas publicaciones la reunión cortesista fué una apoteosis. Vosotros sabéis que eso es absolutamente falso; que León Cortés cosechó en Limón el más absoluto de los fracasos. Pues ahora sí podéis comprender con hechos reales toda la farsa que hay en los aspavientos cortesistas. Así como hablan de apoteosis en Limón y tratan de demostrarlo a base de trucos fotográficos, así hablan de maravillas en el resto del país.

### Comité Ejecutivo de Limón

De Miramar

## De cómo pretenden los empresarios Rudin burlar este pueblo

El Municipio de Montecito de Oro gravó con un impuesto justo las empresas mineras de Rudin y C<sup>o</sup>, y estos señores han agotado todos los medios legales para librarse de dicho impuesto. Pero vale la pena hacer hincapié en las mañas de que se valen estos capitalistas para burlar las leyes cada vez que las leyes pueden maltratar sus intereses: Gregorio Prendas, Presidente Municipal fué el de la idea del impuesto en cuestión, idea que apoyaron todos los municipios. Una vez que los Rudin se dieron cuenta del acuerdo, se pusieron a mover todos los hilos a su alcance, y ya en la apelación, sólo los regidores Prendas y Micó se opusieron a las maniobras de Rudin; no así el tercero que es José Alpiñar—uno de los gamonales del cantón, quien siempre ha estado más listo a defender sus intereses personales que los de la comunidad. (Es bueno advertir que tanto Prendas como Alpiñar son cortesistas, lo mismo que los Rudin). Pues bien, el señor Prendas ha manifestado públicamente que los Rudin han intentado cohecharlo, y hasta se ha hablado a propósito, de intereses cortesistas en el juego éste. Lo cierto es que cuando todos estos manejos fracasaron, se llevó el asunto a los tribunales en donde también salió victoriosa la tesis municipal, puesto que el fallo señaló el 12 de este mes para el embargo del producto, en caso de que los Rudin persistieran en su empeño de no pagar. Pero aquí no termina el relato: los Rudin han emprendido una activa campaña dentro de las filas del partido cortesista, del cual ellos forman parte, con el propósito de integrar la papeta municipal con elementos dóciles o vendibles para después salirse con la suya. Pero no lo conseguirán, lo único que lograrán será dividir el cortesismo de esta localidad en dos bandos: los rudinistas y los anti rudinistas, además de darnos armas a los del Bloque Obrero y Campesino para darles la última batida.

## Lo que cuesta al Estado el cortesismo de Samuel Mora

Fomento está montando un puente en este lugar, sobre uno de los riachuelos que cruzan el camino que conduce a la mina de los Rudin. El acarreo del material de dicho puente lo contrató la Secretaría de Fomento con Samuel Mora a razón de ₡ 2.00 (dos colones) el quintal. El señor Mora no se ocupa de este trabajo. El acarreo de mercaderías es uno de los principales modos de ganarse la vida gran parte de la sección pobre del cantón. Como no tiene bueyes, el señor Mora ha contratado con los boyeros de aquí a ₡ 1.00 (un colón) el quintal. Son 900 quintales lo que hay que acarrear de material para el puente, de modo que al señor Mora le quedan libres de polvo y paja ₡ 900 (novecientos colones). Como se ve, Fomento pudo haberle economizado al país ₡ 900 si hubiera querido, pero no lo hizo para granjear para el Cortesismo la buena voluntad de Samuel Mora. Ahora falta saber si dicho puente va a lucir una plaquita que diga "Made in Germany" y si va a ser pagado en dólares como pasó con las famosas locomotoras del Pacífico a las que el gobierno actual que como se sabe es agente de propaganda de Cortés, no quiso pagar en marcos sino en dólares, lo cual nos ha costado a los costarricenses la bicoca de 100 mil colones, que no se le han obsequiado a Niehaus y a Reimers a cuenta de "án-

## DE FRAILES DE DESAMPARADOS

Se le pregunta al Jefe del Estado si los telegrafistas pueden burlar una Ley

Compañero editor de TRABAJO Estimado camarada: Ya que nuestro vocero TRABAJO es el único que pone sus columnas al servicio de los trabajadores explotados del campo y de la ciudad para que en él publiquemos todas las injusticias e iniquidades cometidas por los capitalistas en contra de nosotros los trabajadores, creo oportuno hacer en él la siguiente denuncia con respecto a la alcahuetería y el servilismo de las autoridades de la policía, con los propagandistas cortesistas. El 28 de diciembre de 1935 pasó por este lugar a su regreso de una gira política una comisión "cortesista"; entre ellos venía el vividor de la política David Rojas, el telegrafista de Desamparados, y el abanderado "cortesista, todos armados hasta los dientes. El señor Rafael Araya que es el Agente de Policía del lugar y que también es cortesista, a pesar de la orden extendida a las autoridades respectivas, de cancelar todos los permisos extendidos para portar armas y proceder al decomiso de las mismas, recibió con los brazos abiertos a sus copartidarios, que como dijimos antes venían armados hasta los dientes. Así pues se hizo el sordo con las órdenes dadas por sus superiores, y no se

decomisó las armas que aquellos portaban visiblemente, sino que llevó a sus amigos a la pulpería a observarlos con tragos. El convite se extendió, en señal de regocijo, a todos los que llegaban. Por demás está decir que aquello terminó en borrachera. Alguien llamó la atención al Agente de Policía para que desarmara a aquellas personas, y esta autoridad respondió que tenían derecho a portar armas, pues uno era diputado, otro el telegrafista, y aquel era el "abanderado" y que el resto de la comitiva eran cortesistas. Yo pregunto al señor Presidente de la República, si la ley con respecto a las armas fué hecha solamente para los que no somos cortesistas. ¿Por qué un telegrafista cortesista tiene derecho a portar armas? ¿Por qué un "abanderado" cortesista tiene derecho a portar armas? ¿Por qué los sabemos camaradas para que las autoridades nos quiten las armas que vamos a portar para defendernos, no hay más que decir que somos "telegrafistas cortesistas" o fingirnos simplemente "cortesistas" y no nos molestarán. Fraternalmente.

Un trabajador. (No doy el nombre para no sufrir represalias).

## Signen los finqueros del Atlántico robando en los comisariatos y pagando con el viejo sistema de cupones

De todos los ramales de la línea atlántica nos llegan quejas del modo de proceder de los patronos: en un ramal se quejan de que los comisariatos roban en la pesa; en el otro se quejan del alto precio de las mercaderías; en todos de que se les pague en cupones y no en dinero efectivo; por atraso en el pago los unos, por robo en la medida de los ajustes de trabajo los otros. En fin, de toda esa región se levanta un descontento enorme, que lo provocan los capitalistas con su avaricia. Nosotros nos concretamos, por el momento, a poner de manifiesto lo siguiente: el pueblo entero de Costa Rica debe estar enterado de la forma inhumana en que se trata al liniero; todo mundo debe observar esa violencia continuada que usan los finqueros para con sus peones, y no extrañarse de un día de tantos respondiendo esos trabajadores en forma también violenta. La violencia continuada de los capitalistas abre a los linieros su violencia momentánea, todos los que se llen enterados de estos atropellos incalefiables, deben ponerse de parte de los trabajadores, que han sido empujados al motín por sus plotadores.

Coreponsal

## Carta de Carlos Luis Sáenz

(VIENE de la página UNO) época anterior de la historia, entonces, en una sociedad en que todos trabajan, en que se trata sin explotación, con métodos nuevos y con un plan científico, producción, es indudable que la prosperidad humana será un hecho para todos y no un privilegio de unos cuantos. Cuando esto se logre, la escuela recibirá niños bien nutridos, físicamente capacitados para el trabajo escolar. En la escuela no habrá miseria porque como parte integrante de la sociedad, ella se beneficiará también del bienestar colectivo. Y, resuelto este problema de la falta de medios materiales, que entraba hoy, usted lo sabe, toda obra de provecho, entonces y sólo entonces, podremos los maestros lanzarnos a tareas superiores en el arte y en la ciencia de la educación.

## EN LA SECRETARIA DE EDUCACION

El nuevo Ministro le tiene la yegua al anterior para que no se le lleve el bastimento

¡Qué buen amigo de Teodoro Picado ha resultado Salvador Umaña! ¡Qué bien se entienden estos dos "educadores"! El caso es que Teodoro renunció su cargo de Secretario de Educación Pública para lanzarse como dicen "a la arena política", y que Salvador Umaña fué a ocupar el sillón ministerial en que éste descansaba después de las fatigas que le producían sus jiras por las más apartadas regiones del país, jiras en las que, según las malas lenguas, más se ocupaba de hacer propaganda a la candidatura de León Cortés que de ver cómo andaban las es-

## Bonos Pro-Imprenta

Hemos recibido la siguiente carta: Señorita Carmen Lyra, Tesorera pro-imprenta proletaria. Presente. Enterado de la resolución tomada por esa entidad, según lo indica el periódico TRABAJO N° 172 del domingo 5 de enero de 1936, le voy a expresar lo siguiente: Siento mucho esa resolución dada la importancia que toman cada vez más las cuestiones económicas y sociales. Esto de la imprenta tiene una gran importancia para nosotros los trabajadores, pero todavía los proletarios no comprendemos bien lo que significa esa conquista. Yo soy poseedor de 2 bonos pro-imprenta de ₡ 1.00 cada uno, y no tengo inconveniente

en dejar la suma que cuestan para que se ayuden a cubrir los gastos que demanda la publicación del periódico TRABAJO. Yo, simpático de la pro-imprenta y del Partido, desearía que todos los que han comprado bonos, dejaran el dinero para ayudar a ese periódico que tanto necesitamos. Con toda mi consideración. Firma: Santiago Montero E. 5 de Enero de 1936. También el compañero Demetrio M. Ovaros nos deja el costo de 2 bonos de ₡ 0.50 para ayudar a Trabajo. El compañero Arturo Calderón deja para ayudar a cubrir las deudas de "Trabajo"; 5 bonos de ₡ 0.50. La compañera Joaquina de Calderón deja con el mismo fin 2 bonos de ₡ 0.50.

## LEON CORTES NO PO...

(VIENE de la página UNO) derrotado. Se dió cuenta de que su secreto había sido descubierto y que en consecuencia nada tenía de extraño que se le estuviera robando la vuelta. RECORDO ADEMÁS QUE EL MINISTRO DE HACIENDA, ANTES DE SER MINISTRO, FUE ABOGADO DE NIEHAUS. Y qué ocurrió? Lo que me nos podía esperarse. Que el Gobierno pagó la deuda en dólares al setecientos. Que Niehaus se fue para Alemania y allá hizo la combinación con don Ramón Ulloa se proponía hacer aquí, echándose a la bolsa cerca de setecientos mil colones. En otras palabras, que el Ministro de Hacienda, León Cortés y el Presidente de la República le quitaron al pueblo de Costa Rica setecientos mil colones y los pusieron en las arcas de Niehaus. En tanto que en esa forma se procedía con Niehaus, el Ministro Cortés, enérgico y buen administrador, les rebajaba a los peones del Pacífico sus sueldos contraviniendo la ley de presupuesto y estableciendo la semana de cinco días. Veamos otro negocio escandaloso con los mismos alemanes ladrones. Según el contrato celebrado con la A. E. para la electrificación del

Ferrocarril al Pacífico, los implementos y repuestos que sobran de la electrificación pertenecían al Gobierno. Sin embargo, esos implementos le fueron entregados descaradamente a Reimers. Luego le fueron comprados al mismo macho por cincuenta y cinco mil dólares. El señor Castro Saborio siendo administrador del Ferrocarril se negó a pagar esa suma por considerarla un robo. Pero León Cortés el recto y honorable, la pagó sin vacilaciones. El Presidente de la República, el Ministro de Hacienda, y León Cortés, deben hablar con claridad. Deben decir con cretamente, sin muchas frases complicadas y sin muchos juegos de contabilidad, por qué procedieron en esa forma. León Cortés ha dicho tímidamente que él no intervino en el negociado a pesar de que los hechos hablan muy claro de lo contrario. Sin embargo, León Cortés no se pronuncia, guarda un silencio que no se aviene bien con su condición de "hombre recto y enérgico". Hablen pues esos personajes. El pueblo necesita que hablen. Si no hablan el pueblo tendrá que seguir viendo sus manos manchadas y los rumores de que el dinero así robado está sirviendo para la campaña política de León Cortés, seguirán teniendo base sólida.

## TRABAJO

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA  
Apartado 1886 - San José, Costa Rica  
ADMINISTRADOR, MARIO LOPEZ  
SECRETARIO, JORGE MENA